Fuente: Revista El Obrero, II Época, Nº 2, enero 1963.

5R

Uturunco y las Guerrillas en la Argentina

Por Emilio Morales

Este trabaio fue publicado por primera vez en un folleto mimeografiado, editado por los "Círculos de Estudios Sociales Luis Recabarren", en junio de 1963. Fue redactado en base a una serie de entrevistas mantenidas por el autor con integrantes del destacamento de Uturunco, y a las noticias publicadas por todos los diadios de la capital, en los días en que ocurrieron los hechos aquí relatados. Las sugerencias y críticas de esos militantes, respecto de aquella primera edición, ha motivado algunas variantes en la redacción de la presente nota. Lugares, nombres propios y fechas, son a menudo omitidas, a fin de no proporcionar datos que puedan perjudicar a los protagonistas de estos sucesos.

A comienzos de la primavera de 1959 un grupo compuesto por veinte personas, todas ellas entre los diecimeve y los treinta años de edad, armados con una docena de fueiles de renetición, una ametralladora Pam y algunos revólveres calibre 45, se instalaron en las cercanías de los cerros Cochuna y El Calco, ubicados sobre el extremo noroeste de la provincia de Tucumán. Además del escaso armamento, el grupo poseía un aparato capaz de algunas transmisiones radiales, cuatro carpas, un equipo completo de primeros auxilios y bastante material cartográfico referente a la zona que ocupaban. El lugar elegido presentaba, a juicio de los ocupantes, dos ventaias fundamentales: los alrededores aparentemente deshabitados y un arroyo. Además un acceso dificultado por una tupida maraña, que más arriba se transforma en hosque.

Los primeros días de la llegada del grupo, se comenzaron a desarrollar tareas de exploración, tendientes a dejar transitables algunos sitios perfectamente vigilables y a descubrir las particularidades del terreno próximo al lugar. También se organizó un plan de entrenamiento militar, además de dejar ya definidos los medios para establecer un contacto permanente con la ciudad de Tucumán y algunos porlles vecinos. For otra parte, desde los primeros momentos se cum uncon en el interior del "campamento" tarzas de carácter teolicico, infletadas en discusiones colectivas tobre problema militara y po-lutors. Se disponis tambiém de un muneogrado para edición de volun-tos, beto no se asé en los primeros días.

interes. Se disponia también de un mimeografo para edición de volantes, pero no se susé en los primeros días.

Las dicusiones que se maninvieron en las dos horas que mediahan estre el teque de queeda, a las iete de la tarde, y la orden de dermitra las norve, permitiron discobirir desde el mindeña las mediandas discrepancias de orden no esto tarder, sino también estratégico, político, alexador, que convetar en el campamento, discobirir, que convetar en el campamento, discobirir, que convetar en el campamento, discobirir, que imperionables importadencias sienaran la tarca del grupo. Con el francouro de los gías, las discobirira adecuada a los fines propuestos, y que imperionables importadencias sienaran la tarca del grupo. Con el francouro de los gías, las discobirma adecuada a los fines propuestos, y que imperionables importadencias sienaran la tarca del grupo. Con el francouro de los gías, las discrepancias y la indicipalma farce aurandandos, eccapando al centrol que podía elercer la cabera vicibile del mesquiento, un hombre joven alto, a quien se había convenido en llamas. Tituramoro.

Un análisi de la composición del erupo — que ya inisitás en autoderiominarse guerrillero— podría aportar algunos elementos de judicio avalistos: prodominarse guerrillero— podría aportar algunos elementos de judicio de ellos impreciamentes, sin eschanco codifica denominarse propulsar. Impreciamentes, sin eschanco codifica denominarse "peronitari", simpatrantes de la revolución de Fidel Cantro en Cubo, atripera a ello, el caso es que estas personas contitudan la avanzada de

imonogr al pale.

Pete a ello, el caso es que estas personas constitudan la avanzada de la grupo mayor de ciento circuanta, cuyos propósitos cam el destro camiento de Froodisi, la aculación de los contratos petrolecos, la vuelta al poder de Perón, la entresa de la CCT a los obsercos y, en erroral, todo la difusa seria de plantamientos del permismo y la impúterda en los ellas citados.

los días cinados.

El resto de esas ciento cincuenta personas, ya que sólo veinte intepraban el grupo combatiento, colaboraban en el organismo responsable
del envio de les viveres, las informaciones y los contactos poblicos.
El grupo assuado tenía, por ese entonces un solo contactos poblicos,
terior a fin de deiar el respor marcen de posibilidades a las filbracio
pos y los peligros gratasitos.

El hecho de que se eliciera la fecha citada y no otra para el esta-

pelaros gratintos. 10 de que se eligiera la fecha citada y no otra para el esta-

blecimiento del grupo armado en la zona de Cochuna, respondia ul plan que señalaba la anertum de dos frentes más, hugo de las primetas oceraciones de "Unrunco". ("bombre tiere", en idioma enichua. Ambos frentes de 10cha arrada debian abrine en zonas cercanas à Turaumán. Estarias comandiatos por una nersona a mien se deguniasba "Buma". En enurra de cem accentedimientes, y a los nocos dias de llecado el grupo a Tucumán, se realizaron las nrimeras "marchas ferradas", y otros elercicias militaras, inchavento tiro.

El contacto con la ciudad de Tucumán fue desde el principio difficil, aun en esos días en que poco podía temeras. La organización encareada de auministrar viveres e informaciones demostró no ser lo sufficientemente ejecutiva ni estar correctamente centralizada bajo un comando único, por lo que la espontaneidad y la buena o mala voluntad de alcunas personas, ponio en relicro no sólo la recularidad del

tand de algumas personas, ponio en relizro no solo la recularidad del suministro de viveres sino también la seguridad personal de les militantes. Pera a ello, el constato con Tucumán y Santiago del Estern se mantirvo, funcionó, fue útil en la turca encomendada.

tantes. Pese a eso, es contactes con l'ucuman y Santago del Essera se mantivos, funciosó, fue úsil en la tarce acromendada.

La delación, sin embargo, fue uno de los fantasmas que acosaron con más asiduidad al aruno de Uruminco. Eco de las infinitas variantes de nocifición dentro del movimiento cerenista, el aruno no podía delar de sentirias en su precio seno. Esta insecuridad creó no pocas dificultades y entorpeció desde el comienzo la disciplina combatiente.

El balance de les peicocros días, realizado por Uturunco y un grupo ce cuatro personas, arrojó como becho favorable solumente la concreta existencia del grupo armado y su voluntad de combatís. "Lo demás lo arreglaremos en poco tiempo más", se dijo, en la esperanza de que las relaciones con la dirección del peronismo se normalizaran definitivamente.

vamente. La tranquillidad relativa —no se habían producido choques con la olicía que, al parecer, no estaba informada de la existencia del grupo

policia que, al parecer, ne estaba informada de la existencia del grupo nimado— permitió, con muchos troprezones, terminar con el programa de instrucción militar previamente trasado y de explemación de la roca. Por propia cuenta entences, y en vista de que los otros grupos polabian siquiera temado posición, el comandante Hustanco decidió dar comiento a la hucha. "El primer combate contra el gobierno de Froncisto finantiado de manera militar previncionaria", se dijo, entonces. Logo de distratir durante tres noches con alcunos militarjos de Santiago del Estero, se elistó econo blanco la combaria del pueblo de Erías, a varios kilómetros de Tucumán. El objetivo señalado era atimientar la provisión de armas y proclamar, con un hecho concreto e

Land St. Land 1984

irreversible, la existencia de un destacamento revolucionario que conzaba urdenada y militarmente, su tarea de derrocar al gobierno de la burguedia.

Se procedió a designar la tarea de cada uno de los militantes, se

Se procedió a designar la tarea de cada uno de los militantes, se fijaros les pasos a dar, uno a uno, y se cemerendió la acción. Por su importancia, por su acción tioicamente guerrillera, la primera batalla neblas, forresamente, llamar la atención de todos los revoluciocários de, naís. En la noche del día 23 de diciembre de 1939 comenni el denniaramiento. El 24 al atandecer, un grupo de hombres se anoderó de un camión en el camino une une Tucumán y Santiaco del Estero. Est misma noche, tres oficiales de la pelicia santiarueña leventaban las manos ante una ametralladora Pam y, sobre todo, ante el orden y la disciplina de veinte hombres uniformados haio la sirla que lurfam ha mangas de sus camisas: (MPL), Movimiento Peronista de Liberación.

Es fácil recordar que, entre otras resas, el año 1959 — desde sus primeros meses— se caracteriró nov el recrudecimiento de una verdadem ola de atentados, efectuados la mavor parte de ellos por grupos nátados, o sun por terroristas individuales. Fue un movimiento de gran importancia, en el que intervino una apreciable cantidad de militantes grenales, débilmente o de niescuna manera conectados entre si La mavor parte de les militantes que intervino en est tipo de acciones cayó poco desnués en manes de la Policia o ele Efército, lo que lunhia de la debilidad de su orranización y mérodos. Incluso no es fácil deslinder concretamente todavía, los actos de terrorismo urbano ejecuatados por motivos políticos, de las provocaciones policiales. De rualquier marsera, fue un hecho político coererte, que ejerció individable influencia sobre los acontecimientos posteriores. Lo que se hiso dibido de los juicios "conintes" a que fueron sometidos estos militantes, sirve para medir el grado de organización de los mismos, y también para definir la importancia política que tuvo el terrorismo, en ce momento el signo político descollante que rodeó la acción del destacamento de Uturanco.

Una crítica general a la forma en que fue encarado este tipo de

destacamento de Uturunco.

Una crítica general a la forma en que fue encarado este tipo de
acción, deberá detenerse en la mera enunciación del defecto principal
que padeció, capaz de hacer obvias otras críticas: la falta de un verdadero objetivo práctico en esta actividad. Es decir, el terrorismo

ejercido como arma de protesta, no de subversión. Esto explica el lecho de que muchos atentados carecieros de objetivos políticas lógicos y se transformaron en dafimas reediciones del anarquismo

Sin embargo, puede sefialarse la existencia de por lo menos cuatro organizaciones insurreccionales que, por la cohesión organizativa que demostraron en los hechos, merecen ser tomadas en coenta, para una

Una de elias, actuó en Mendous comandada por un ex oficial del ciercito peronista, Ciro Aliumania, actualmente prótugo. Otra en la Lagatal Federal y alrededores, desperdigada y trabajada por múltiples cisudencias políticas y aun por la inflicencia polícial. Una tercera actuó en Cordoba, compuesta por un crecido número de militantes y dirigida por el diligno secretario de la Alianta Libertadora Nacionalista en esa provincia, lurgo del golpe de 1953. Tuvo a su cargo el uncendio del depósito de nafra de la Shell Argentina, en la localidad de Alta Gracia. Ardieron tres militanes de litros de matra, justo en el momento en que el país estabo convulsionado por los contratos de concesiun firmados por el sobierno freodizista con las empresas norte-americamas. Por último, el grupo de Uturunco, que despertó la atención de la mayor parte de los ruvolucionarios del país y coestituye, a nuestro entender, un intento de poner en práctica la enseñama de la revolución cubara sobre el problema de la lucha de guerrillas y el apopo campesino a la misma. Una de clias, actuó en Mendosa comandada por un ex oficial del apoyo campesino a la misma

Cabe señalar que detrás de cada uno de estos grupos, se Cane senamr que detras de casta uno de estos grupos, se encontranan las disidencias que operaban destro del percosimo. John William Cooke parece ser la cabeza visible de aquellos que creen en la lucha armada como única salida revolucionaria en el país. La lucha de esto drigente contra la dirección de su propo partido, es el epinodio que entoarra y termina per definir el movimiento de Uturanco y el tarroemnarra y termina per definir el movimiento de Uturinto y es terromeno urbano. Cada uno de los triunfos parciales de Cooke sobre el
ala derecha del peronismo, se transforma en un triunfo —y en nuevas
nociones— de los elementos más radicalizados de ese partido. No nos
parcee casual que a eu derrota política, haya seguido la detención del
"extremina" John William Cooke. Pero si nos parces significativo
que haya sido el uno de los pocos presos políticos que en la Argentina
organizaran una evanión, y la llevaran a cabo.

A partir de fines de 1959, cierta inquierda consenzó a dar muestras interés por la acción terrorista del ala obcera y pequeño burguesa i peronismo. Hechos como el de la calle Gazcón, habían de que del peroni

imprimió a cada una de la acciones en que intervino el inevitable matis aventurero y oportunista.

De cualquier manera, y como

De cualquier manera, y como conclusión, pueda decirse que fue el terrorismo urbano, y las guerrillas en Tucumán, junto a la lucha gre-mal y la implantación de los juicios "Conintes", lo que marcó el fin.

de la "ilusion froedicista".

Es importante decir que el grupo comandado por Uturunco fue el que con mayor consecuencia se propuso la tarea de unir al movimiento murreccional con las luchas que la clase oberea libraba en el campo gremial en esos días. Este principio lo distingue muy bien de la maraña ideológica qua define el movimiento terrorista de la época, y le otorga una importancia política cuya trascendencia es incuestionable. Las ligazones profundas del grupo Uturunco con los sentimientos políticos y las anpiraciones de la clase obrera, tampoco pueden ser puestos en duda. El intento revolucionario, por otra parte, no admite otra razón de existencia. El hecho concreto de que el sector más clasista, más definido del movimiento obrero peronista haya participado de manera activa en el intento de Uturunco, nos libra de narrar detalles que apoyen aquellas premisas. "Ilusion frondicista".

uctiva en el intento de Uturunco, nos libra de narrar detalles que apoyen aquellas premisas.
Sin embargo, es justamente en el aspecto ideológico, que hugo se
refleja en otros planos, donde deben buscarse las causas de la derrota
de Uturunco. No, es claro, es sus principios tácticos, que siguen sigêntes hasta finto otra táctica y otra estrategia le sea opuesta, desde
el punto de vista de la necesidad de crear una táctica insurreccional
y una estrategia revolucionaria. La creación de esa táctica y de esa
estrategia continúa siendo, y no sólo en el terreno de la organización
de la lucha armada, el problema de los problemas para la clase obrera
arcentina.

Algunos bechos anteriores a la creación del grupo Uturunco, sirven para perfilar mejor a los militabres que lo interaron. La casi tota-lidad de ellos nació y vivió sus primeros años en zonas obreras del Gran Buenos Aires. Tres de ellos, hasta el momento de incorporarse a Gran Bucrios Aires. Tres de ellos, hasta el momento de incorporante a la guerrilla, eran operarios de un establecimiento metalturgeto de Sala Martin, proxincia de Buenos Aires. El resto, estudiantes que habian abandonado es carreras por motivos políticos Juego de la calda de Perego, Cinco de estos militantes habian debido huir a Bolivia, en 1996. Politicamente provenian de las filas de la iuventud peronisti, de la Alianza Libertadora Nacionalista, y, en dos casos, del Partido OR

Socialista de la Rexolución Nacional. Dentro de lo que se denomina movimiento peronista, estos ióveres forman parse de la fracción difigilla por John William Cooke, quien fur dende el comissas el principal sosten politico de la organización armada y uno de sus principales propulseres. Sin embargo, la idea concreta de la creación del grupo armado que actuara en esa precisa sona de Turumán, persence al mismo Uturunco, como asi también la organización de los pocos go-pes que pudo dar. Es señalable el hocho de que, hasta que el destaca-mento estuvo instalado en la zona de Cochuna, se huscaron insistencontacto con algunos grupos de isquierda, entre ellos, el Par-

uido Comunitta.

Son ilustrativas, para una total clarificación de la extracción política del grupo, las declaraciones formuladas al autor de esta nota por uno de los militantes que integraron, desde el comienzo harta el fin, el grupo de Uturunco. Las transcribimos textualmente:

regunta: -- Qué experiencia revolucionaria tenía usted cuando ingresó al grupo de Uturunco?

rreguna; — Que experiencia revolucionaria tena usici cuando ingresó al grupo de Uturinsco?

Respuesta: — Ayudé, junto con otres compañeros que también integraron después la guerrilla, en el caso del Frigorifico Lisandro de la Torre. Yo siempre fui peronista, pero no de eso que se llenarun la panza antes del 55 y después se metieron debajo de la cama. Yo ingresó al grupo porque crel y sigo creyendo que la única manera de devolverio el goliserno al pueblo... es cia...

Pregunta: — ¿Ustedes cran anticomunistas?

Respuesta: — Lo único que querinmos era terminar con los golismos de la obgarquia. Ye, personalmente, he sido anticomunista nada más que ciando era pube, por el asunto de la religión. En Trucuman, yo ins olife a les compañanos que se los comunistas por ayudaban teniasnes que aceptar... (esa ayuda). Pero predigeron que ya se había habíado con ellos en Buenos Airra y sue decian que nosotro ramme uma loco o, policías.

Presunta: — ¿La disciplina entre untedes, era satifactoria?

Respuesta: No..., por con se foe todo al diable. Todos bicieros, hicimos, alguna macana. Puede ser que esto sirva de experiencia.

experiencia. El semanario Mayorio, en su número de enero de 1959, se ocu-pa del mevimiento de Uturunco. Un reportaje, ilustrado con algunas fotografías, contiene lo que puede llamarse el ideario del grupo. Con-fuso, inficionado de lugares comunes, el reportaje da cuerta de que Uturunco y los suyos luchan, del único modo posible dada la repre-

38

sión policial antiperonista, por el retorno de Perón al poder. Esto es,

tión politial antiperonista, por el retorno de Perón al poder. Esto es, por el programa concreto de reivindicaciones de la clase obrera: terminar con la intervencion militar en los sindicatos, romper el oerco que la burguesta y el imperialismo habian tendido en torno de las conquittas sociales. Se desprende del reportaje algo que ya hemos apuntados los contactos con la buroriacia gremial son improductivos y parciales, y la jerarquia peronista nada tiene que ver con el grupo armado, lecluso, Uturianco empiera a tentar la posibilidad de una tucha politica frontal por la cirección del movimiento peronista.

Lo rundamental del planteamiento político y estrategico de Utu-tunico y los sayos, no aparece claro en el mencionado reportaje. El rasgo decisivo es, sin duca, el intento de establecer en una zona campenna, un centro de subversión armada. Un loco insurreccional en permanente combate, cuya táctica sean las luctas parciales contra ruceras aisladas del ejército, y su estrategia la destruccion del aparato represivo. Es de creer que el contacto de los grupos que ejercuan el terrorismo uriano, y los suerrallieros, fue tambien esporadico y anecodico, más que orgánico. La jeranquia peronista impuso sobre estos dotico, más que orgánico. La jerarquia peronista impuso sobre estos hochos una especie de "cuarentena del silencio". También los parti-dos de impuierda. Algunos dirigentes medios del peronismo, al princidos de inquierca. Algunos dirigentes medios del peronismo, al principos comprometieron su apoyo ai intento, pero bastó a veces la insinuación de la jerarquila, y otras la tuerra de la represión, para que
este apoyo se disolviera en la nada. Otra de las caracteristicas defuntorias del intento fue la bisqueeta de entronara de alguna manera la
tuena armada con la labor de los sindicatos. Es decir, unir las luchas
parcales os la catase obrera con la iosa de la subversión armada.
El ala derecha del peronismo, más coherente comigo misma, derroráen su seno a los partudarios de la sunurreccion, probando una ver má-

en si seno a los partidarios de la imurreccion, probando una vez ma-que los marcos cel peconismo sin estrecios para los revolucionarios. De ahi que los restos del giupo de Uturanto, y en general el sector ideclopicamente más revolucionario del peronismo, se mantenga en la actuantidad inoperante, y —en merito a la objetividad hay que seña-larlo— no tenga dentro del peronismo una iniluencia destacable. Es pesible afirmar, sin embargo, que a medida que se vayan delineando con claridad los problemas ideológicos de la clase obrera, estos mili-tantes de probada fidelidad al pueblo encontracia su lugar en la lucha.

SI bien es cierto que la jerarquía peronista apoyó en principio a algunes reupos de terroristas surbanos, no es menos cierto que sujetó a éstos a la realización de acciones esporádicas, útiles gólo para ser empleadas como chantaje ante el gobierno, para conseguir cierta legalidad

al movimiento peronista. Cualquier intento —y los hubo, por ejemplo un el caso de Ahumada en Mendona— de ligar la acción terrorista a objetivos políticos immediatos, y a las hachas generales de la ciase obrera, fue cortado de plano. Por su parte, la inquierda se mantavo alejada de este tipo de hucha. Es más: llegó a editar —en el caso particuar del l'artido Comunista— un folieto en el que se explica que "los comunistas no se proposen destruir el ejército y las fuerasa armadas"; y que, por el contrario, son los defenacera más consecuentes de la Constitución y el orden. Dicho folleto, firmado por Gidúce y otros dirigorates de ese partido, es una presentación ante la Corte Suprema en delenas de su legalidad.

El más ligero análisis de las dos podiciones —la de Uturunco y les suyos por un lado, y la de la impuerda por el otro— establece conclaridad quiénes juzgaron de una manera más clara el momento histórico del fronduismo.

"El oficial Benezas declaró que los asaltantes actuaron con mucha precissou y seseminad, y que parecian coouecer las ordenes de un injunto en la precisso de comen presencia, a quien uno de aquellos se dirigio escuaniando: «Comanuante Uturunco, la operacian esta cumplibas». La crotica puolicias en la primera plagna del diario "La crotica", del 20 de discriminto de 10-3, consigna mas adelante que "los asistantes" destruyeron todos los cantes y las instalaciones de comunciación, varios aparados de transientem y otros emers. Se aposeraron de 2 putidas regiamentarias jo revolveta cambre 36, 500 proyectiles y la suma de 750 pesos que se miliacom depositados en la comarán rabiam objado de un camison y inego de rodrar el edincio de la comissiria, miliam peparticas en ella almisiados de putidas y de una amo-transienta. Seguin las seculmentagos policiaies, nos asaltantes sumaban (IV) maria, nabian penetratio en ella attination de protota y de una ame-trationiora. Seguin las socianamento potenales, no assistantes sumaban-mas de 100 feb. prancisol eran 101 dura vez efectuanto el assisto, que duro en total menos de quillete minutos, los pramishans se retirando, dejando a los tres oticiales y al cabo de cuarto encerrados en un cala-logo. Lingo, dejamos disantossanto, as camino, del que se habitan apo-derado horas antes, se internarion en la seva.

El ataque se habita productio a las 2.50 del día 25. Recién a las 6, una partulla pelícial comenzo a seguir los rabiros de los atacantes, Despois de varios días, uno de los guerridieros declaró que habítan seguido perfectamente los movimientos de la policia en la selva, y que se habíta resuelto no léquidar a la patrulla, "porque eso no hisbiera agrugado brillo a la accion". A las 9 de la manana liegaba a la co-

misaris de Frias elgobernador de Tucumán. Poco más tarde, su colega, el de Santiago del Estero. Se dispuso que la Policia Federal y los servicios de inteligencia del Ejército iniciaran de inmediato la investigación del inquietante suceso. Esa tarde, crecieron en jode el país os rumores de que "una gran fuerra guerrillera operaba en el zorte, que habían tomado ya Salta, Jujuy y Tucumán y que se aprestaba a aguir la murcha".

que habian tomado ya Salta, Jujuy y Tiatiman y que se aprestaba a segur la marcha".

El golpe panecado por Utustrusco habia resultado un éxito completo Jos guerrilleros habian actuado bien, demostrundo —alemás de seriadad— un perfecto conocimiento del terreiro. Politicamente, se iniciadam las acciones despertando la expectativa en todo el país. La accione senaltos despertando la expectativa de todo el país. La accione senaltos completos, abora si debian entrar en accion los grupos comandados por ruma al merceto de l'ucumán, "Alabia" (Nazareno en Samitago del Estero y "Moro" en Jujuy. Se iniciado, al parecer, el nacimiento de las verdaderas sucrellias en todo el país.

REACCIONES

Como era de esperarse, la existena acción de Uturanto despersó la podemica en los partidos políticos. Estos reactionarem de manteras muy dispares pero coincidentes todos en la posición tinal amie Uturantes y los suyos: la condena expresa en algunos casos, y emborada en otros.

La jerarquia peremista se mestro muy alarmada por las características que habia tomado el asunto. No en vano, meste despuis, el cegamismo superior perenista nego rotiandamente, mediante una declaración pública, toda responsabilidad sobre las acciones insurreccionales — haciento el juego a las acusaciones de los fiscales militares coetra los póblica, toda responsabilidad sobre las acciones insurreccionales —hariendo el juego a las acusaciones de los fiscales militares coetra los
militares tetenidas— y admitió que el de Unarunco y otrus grupos
armades profesaban 'ideologías estrafias a la tradición cristiana de
muestro movimiento', aprovechando de paso para dejar bien sentado
us fervoreso articomunismo.

En cuanto a los grupos más representativos de la isquierda, mantavierno en su prensa un recatado silencio en torno a los sucesos. Encre
fanto, sus dispentes recurrian a la técnica del "sotto voce" para dejar
traslucir su desprecio y su deconfiama por el grupo de Uturunco y,
en general, contra quienes planteaban la necesidad de organizar la
nucha armada para derrotar al gobierno.

Conviene ahora recordar como Vladimir Illich Lenin analizaba un

suceso que, sin intentar establecer un paralelo absoluto, tiene muchos

suceso que, sin intentar establecer un paralelo absoluto, tiene muchos puntos de coincidencia con el fenómeno de Uturunco. En abril de 1905, un grupo de obreros rusos decide emprender la lucha armada contra la autocracia, expresando en una declaración:
"La U.E.R. (Unión para la Emancipación de Rusia) no es un partido cualquiera, con un determinado programa, propio y exclusivo suyo, sino más bien una orsanización de cuantos aspiran a arrebatar el poder de manos de la autocracia para entregarlo al pueblo, por medio de la insurrección armada y mediante la convocatoria de una Asamblea Constituyente."

Lenin escribe entonces:

"Seria un caso de doctrinarismo imperdonable el que los so-cial-democratas adoptasen ante los obreros espartidistas perte-necientes a estos grupos una actitud de altanería o de desprecio. Queremos prevente may especialmente a todos los miembros del partido en contra de estos arrores, que pueden llegar a dare, teniendo en cuento sobre todo que vuelven a dar senales de vida en las filas de la social-democracia el economismo de triate meen las fillas de la social-democracia el economismo de triste me-meria y la estrecha concepción de muestra stresa a través del pris-ma de la política seguidista. Hay que hacer todos los esfuerzos para establécer entre estos grupos y las organizaciones de muestro partido un intercambio de servicios, para lograr armar al mayor mismero de obreros posible. Hay que mantener una actitud es-tracerdinariamente pradente, llena de tacto y de camaraderia, hacia los obreros que están dispuesto a dar su vida por la liber-tad, que se organizan para la lucha, que simpatian sin reservas con la lucha proletaria, y que sólo se hallan separados de nos-otros por el lucho de que aín no profesan la ideología social-otros por el lucho de que aín no profesan la ideología socialotros por el hecho de que aún no profesan la ideología social-democrática, abrigan prejuicios en contra del marxismo y, algu-nos de ellos, se mantienen todavía aferrados a tales o cualei concepciones revolucionarias anticuadas. Nada más fácil que rumper immediatamente con estos obreros que no crisciden con nosotros, o apartarse sencillamente de ellos; nada tampoco más estápido." Finalmente, recomienda Lenim:

"No silenciar en ningún caso las ideas social-democráticas, pero sin mirar tampoco por encima del hombro, en ningún caso, a los grupos revolucionarios que no comparten esas ideas." (V. L. Lenin: "Una nueva organización revolucionaria", Obres Completas, tomo VIII, Edit. Cartago, Buenos Aires, 1959).

No hay duda que la cita es extensa, pero bien vale la pena, ya que las imminudes entre los dos casos son evidentes. La UER sostiene, como aquí Uturunco, una independencia de hecho, de los partidos. Ambos "abristan prejuicios en contra del marxismo", y se mantienen "aterrados a tales o cuales concepciones revolucionarias anticuadas", Lin cuanto a la "estrecha concepcion" de las taresa de los marxistas, a través del prisma de la política seguidista", las comparaciones se estabecen por si mismas.

Per otra parte, si se acepta como premisa el hecho de que la toma del poder planten a la clase obrera argentina y a su vanguardia, la necesifad de erganizar la lucha armsda, cabrá dedicar una preferente, atencion a todo grupo que se encamina en cue sentido. No fue ésa, ni por asomo, la actitud adoptada por la inquierda, frente al fenômeno de Ufurunco. Por el contrario, o lo ignoraron o lo combatieron directamente. Era mucho más sencillo volver a editar una declaración llamando a "la unidad contra la entrega del petróleo" y el "respeto de las libertades democráticas".

Nuevamente se hace útil transcribir los comentarios que el miem-bro cel grupo Uturunco, antes citado, hace sobre los episodios que

Pregunta: -Según se desprende de lo ya conversado, las disiden-

regunta; — Según se desprende de lo ya conversado, las disidencuas ideológicas entre usteose eras completamente insalvables.

¿Eso influyo en la desciplina?

tespuesta: — Seguro. Si so volviera a participar en un grupo suemitero, preponería antes que nada que una vez con los fusiles
en la mano, no nablaramos más de política. Esto es importante,

Por estar discutiendo, muchos compañeros se negaron a entrename como correspondia a un guerrillero, y otros no quinteros
entender que no se podian alciar del campamento, y menos is a
la mutad. All no se puede haces meda. Además, estábamos esperanagdos en que se bana "llavara", estracampa de la que se para "la contrara del campa esta estábamos esperanagdos en que se bana "llavara", estrarangados en que se iban a "largar" etros grupos, pero no pasó

ta: -¿Ustedes pensaron imitar la táctica de Fidel Castro

en Cuba?

Respuesta:

—Al priocipio, al Estábamos entusiarmados con ese asunto, y Juan nos habís bablado mucho de cómo se hicieron altá las cosas. Si hasta llamábamos "comandante" al compañero.

Lo que queriamos es que se fueran viniendo con mosotros otros compañeros de la ciudad, y mantener la moral y la disciplina.

Le aseguro que, si no es por eso de la falta de apovo y las dis-cusiones, en Tucumán empezaba entonces la verdadera revolución argentina...

Esta conversación, registrada de monera extual, deló claro para el autor de la nota que la orfandad política en que se movió el grupo, no era un problema menor. Como conclusión, calda de su propin peso, puede anotarse seul que, hasta ólimas momento, la dirección del grupo creyó en un posible apova de la jerarquifa peronista.

peso, puede anotarse aoul que, hasta ólémio momento, la dirección del grupo creyó en un posible apoya de la jerarquita personista.

Presunta: — Mandenian contacto con algunos greenios, y recibian alguna ciase de acoso de los distinuates greenista.

Respuesta: — Teniamos contactos, si, pero mis debiles, porque no cantes y yo mismo cueríamos ir a un insenio, para ouemarlo y darles reonstanda a los oliveros nero eso no les pareció correcto a los de Tucumán, así cue no mudioms bacer nata. Habbunes también con otres comuniteres ercentalistas de Córdeba, en Santiago, y les dilimos que si a elles les narecia bien y cos avudaban, podiamos hacer un buen lio en Córdeba, per el asunto del petróleo. Al poco tiempo fue que incendiaron la Sheil. Si hubiéramos podido trabajar junto con los dirisentes gremiales, todo hubiera sido meior y más fácil... Pero me narece que no era el momento.

La cosa es que no todos los gremialistas eran cente segura, y eso que eran todos peronistas vieles. Después de lo que pasó, yo no le voy a ocultar nue creo que, si sonos nosotros, per elemplo, los que tienen el fisil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenen el fusil en la mano, lo cue hay oue hacer es democitar que tenene el ses en es acuta de la cue producta de la cue producta

pronto.

Tal vez convenza recordar ahora que a fines de 1959 la inquierda arrentina salla recién de un letargo de considerable duración: la llamada "ilusión frontinista". El camino de la lucha armada exa planteado de manera tímida o de ninguna otra, por sus integrantes. Sin embargo, se habita producido va, un año atrás, el anlastamiento de la huelas adel frigorifico. Lisandro de la Torre, se habían firmado los convenios petroleros, el aba del costo de la Torre, se habían firmado los convenios petroleros, el aba del costo de la vida era notable, la cóensiva contra las conoulstas obreras y la intervención estatal de los sincientes taba en niena viencia, se había encarcelado a cientos de dirigentes gremiales, se había clausurado a la prensa de la propia inquierda.

www.eltopoblindado.com/

Al mismo tiempo, Fidel Castro y los suyos habían demostrado —con hechos concretos— la necesidad de luchar por la democracia, la libertad, la independencia racional, utilizando la insurrección armada, oponiendo la violencia a la violencia. Claro que hasta misy poco tiempo atrás cierta asouterda había calificado a Fidel Castro como "aventu-

atris cierta inouierda había calificado a Fidel Castro como "aventutero con suerte".

A los combatientes de Uturunco, no presticados con la distancia ni
con ningún hecho de resonancia internacional, ni siquiera se sos tenía
ca cuenta en los análisis de la realidad política del país. Es que aún
había concejales en la comuna, para protestar contra los "atropellos
a la libertad de prensa, de reunión, de asociación". Es la misma época
en que se suspenden los actos de hostifidad a Eisenhower cuando visita el país, poeque el presidente norteamericano viene de Camp David,
de "constribuir a alvisar la firantes de la guerra fría".

No poco mérito corresponde al grupo de Uturunco, al haber emprendido el camino oquesto a este tipo de actitudes. Muchas fallas
pueden reprecharse a sus militantes, menos la de haber sido infieles
a zu vocación revolucionaria. Esas fallas que se señalan, suelen ser
usadas por cierta gente que insiste en autodenominarse marxista, para
derrestrigira la idea de la creación de un foco insurreccional en el
interior del país, idea ásta que presidió cada uno de los actos del
grupo de Uturunco y de cuya justera histórica estamos convencidos.

Ha transcurrido desde entonces poco tiemos, pero las coediciones
políticas permiten abera apreciar en su verdadera dimensión la importancia de cee primer reflejo no meramente retórico, de la revolución cubana en nuestro país.

VII

Es insignificante el material rescrito por los intercantes del grupo

Es intignificante el material escrito por los integrantes del grupo Uturunco sobre sus intenciones y plantesmientos políticas. Los hechos, sin embargo, son también acul más elocuentes que las palabras. Como ya bemos podido comprobar, los integrantes del grupo intervinieron activamente en la preparación del golpe contra la Shell. Además, en el plano de acciones a desarrollar en Tucumán, figuraba en primer término un ataque a las oficinas de una compañía norteamericana reción instalada en el país. También, la edición de un pequeño volarie explicando al pueblo el metivo de este golpe.

La mera enunciación de estes proyectos tiene más importancia que tualquier declaración retórica sobre la voracidad del imperialismo yancul, y también que las ambiguas declaraciones efectuadas por los militantes a la revista "Mayoría", en el reportaje confuso, donde de-

A THE PERSON NAMED IN COLUMN TWO IS NOT THE OWNER.

claraban que luchaban "por el regreso de Perón al noder". Lo impor-tante es que un grupo de revolucionarios sin partido, reflejando el estado de ánimo de la parte más esclarecida de la clase obrera, llega espontáneamenta a la conclusión de que la toma del poder y la derro-ta del imperialismo y la burnuesia, puede operame sólo a través de la, organización de la lucha arinada.

organización de la laccha armada.

Creemos haber sefalado va suficientemente que toda colaboración posible entre el grupo armado y el grueso de la clase obrera fue imposibilidado desde el neincinio por el burocratimo y las vacilaciones de la jerarqual gremial. Veamos abrora los acontecimientos que siguieron al suceso de la comisaria de Frias.

la primera acción armada, su évito, destaron destro del peroniuno na lucha sin cuartel. Como va brenes acuntado, en lutar de conto-dar el prestirio de Coolo elentro de la dirección peropista, el succeo

tidar el premiein de Cooko elentro de la dirección percojeta, el suceso de Frias hiso que se volviera centra el la magneta abadista de ase organismo, De marsera que se detuvo en el acto cualquier intento de apovar a "Puma" y a los demós jefes de grupos, dispuestos ya a emirender la acción. Los otros frentes de lucha armada contra el gobierno no lleraron a concretarse nunca. La dirección percentra derrotó en su prepio seno al esupo de Cooko y abandezó a su suntre a Uturunco y los suves.

Ta noticia lleró de inmediato al campamento. Eso significados, sin más ni más el neligno de una delación. Se acrecentó entences la infecciónino, las disuspensios de necarinos y se produleron las primeiras descrientes. A nocos disa del atacuo existos a Frias, el muno se desintervala a ejos vistas. Los debidiades del anarato encargado dia suministro de viveres quedaron al lescubierto. El fantasma de la delación y installo en el campamento como apor combaliente.

No quedaba ya ni la más ressota esperanza de que se abriera un segundo frente en Solta o en Santiaso del Estero, y se comennó a pressar en la conveniencia de retirarse hacia otras nonas, preferiblemente hacia la las montafias heladas, que delaban siemme abierto el camino hacia Bolivia. No podían saber que la dirección, peremista no estaba nada tranquila con la imagen de un suserrillero hablando de entrevar el poder a los correros. y que estaba dispuesta a recurrir a cualquiler método para librarse de cas imagen y las responsabilidades que ello suponía.

Quien por se descriterado un minuto del asunto fue el Efriccio y la e ello suponia.

Quien no se desentendió un minuto del asunto fue el Ejército y la Policia Federal. La detención de varios dirigentes peronistas de Tu-cumán no deja lugar a dudas sobre qué era lo que buscaban. Fue en Elizabeth State - sanctone

esos momentos cuando un grupo de los integrantes de la guerrilla, mantuvo entrevistas con militantes y dirigentes del Partido Comunista de Tucumán. Los contactos duraron poco, porque casi todos los guerrilleros sentían desconfianza hacia los comunistas, y luego de las primeras entrevistas, observaron que esta desconfianza era mutua, y se refleiaba en algunos epítetos que les fueron aplicados: iban desde "aventureros" a "provocadores policiales",

Ninguna ayuda podía esperarse de allí tampoco, y quedaba el solo recurso de aprestarse a resistir, o declarar disuelto el anuno y regresar sigilosamente a la ciudad. La falta de disciplina influyó para que el grupo se dividiera entonces entre los partidarios de una u otra actitud. y cada uno obrara como meior le pareciera. Todo ello unido a la heterogeneidad humana v política reinante en el campamento, creó

un clima de verdadero pánico.

Mucho antes de que la policía ubicara v cercara el campamento de Uturunco, el ornoo estaba derrotado. Cientos de agentes noliciales rodearon el 10 de enero de 1960 la base guerrillera detunieron con miles de precauciones a tres militantes, los únicos que quedaban allí, pues dos horas antes el resto babía nartido hacia Tucumán y tres personas lo habían hecho bacia Bolivia,

La policia encuentra en el lugar el aparato radiotransmisor, un maspecrito con una proclama revolucionaria cuvo texto no reveló a la prensa y una masa de buena harira. lista para hacer horneada.

Termina allí la existencia orgánica del grupo Uturunco. Se atribuyó la jefatura al militante Juan Carlos Díaz, que fue condenado por los tribunales militares a varios años de prisión. Una revisión de los procesos dará cuenta a la clase obrera argentina de los graves errores cometidos por este primer grupo guerrillero argentino, pero elevará también sus méritos históricos. Muchos militantes fueron arrestados días después, y la mayoría purgaban hasta hace poco en la cárcel su intento revolucionario, rodeados de la fraselogía de los partidos burgueses y de la izquierda.

La burguesía y el imperialismo, a través de los tribunales militares, demostraron particular saña con estos militantes. Sin duda, los jerarcas del ejército también son partidarios de que el camino argentino hacia el socialismo se realice de manera pacífica v esté presidido por los buenes modales, el Parlamento y, sobre todo, la improbabilidad.

Junio de 1963.

Emilio Morales